



**COMISIÓN DE AGROINDUSTRIA – ACTA N° 35 -13/09/2022-**

**ACTA N° 35**

En la ciudad de Artigas, a los trece días del mes de setiembre de dos mil veintidós, siendo la hora 19:55, se reúne la COMISIÓN DE AGROINDUSTRIA, DESARROLLO y TURISMO. Actúan en la Presidencia su Titular, Edil LUÍS CERIANI y en la Secretaría su Titular, Edil HUGO OLIVERA. Asiste la Edila Titular, MARÍA DEL ROSARIO PANZA. Ocupa la Banca del Edil Titular GUILLERMO GASTEASORO, el suplente de Edil ARTIGAS REYNA.

Total 4 Ediles en Sala.

Faltan con aviso los Ediles Titulares, NELTON BARREDA, JUAN C. BRANDÓN y FEDERICO FERREIRA.

Asiste el Suplente de Edil Gustavo Tadeo en representación del Delegado Titular del Partido Colorado Edil, Andrés Rodríguez.

Actúa en Secretaría el Oficial Administrativo I, GULIO LEMOS.

Por el Departamento de Taquigrafía las Especialistas IV, ERLINDA M. MONTERO y CARMEN G. PAZ.

**\*Consideración del Acta N° 34.**

-Se vota: (4 en 4 Afirmativa – Unanimidad)

**ASUNTO POR EL "0" 2/1838.** Fragmento del Acta N° 47. Versión taquigráfica de las expresiones del Edil ANDRÉS RODRÍGUEZ en la Media Hora Previa de la sesión celebrada el día 07/07/2022 hace referencia a la posibilidad de que Artigas pueda exportar ganado faenado en el frigorífico municipal.

-El Edil Gustavo Tadeo hace entrega a los integrantes de la Comisión un material obtenido sobre la población ovina del Uruguay, y la producción ovina Litoral Norte, para generar que el Abasto sea exportador.

\*Manifiesta que Uruguay cuenta con una población de 7.000.000 de ovinos, aproximadamente. Ha crecido la faena del ovino, pero también se incrementó mucho el potencial de cría; ha mejorado mucho, lo que es la marca. Antes había más del 50% de producción, hoy está en un 85% de producción.

\*Uruguay está entre los seis primeros exportadores de ovinos del mundo: 1º) Australia, 2º) Reino Unido, 3º) Holanda, 4º) Uruguay, 5º) Nueva Zelanda y 6º) España.



## COMISIÓN DE AGROINDUSTRIA – ACTA N° 35 -13/09/2022-

---

\*La mayor concentración de la cría de ovinos está en Salto, Paysandú y Artigas, Litoral Norte. Se destaca: Salto con 1.400.000 ovinos, Artigas con 900.000 ovinos y Paysandú con 750.000 ovinos. Estos tres departamentos alcanzan 3.050.000 de ovinos obteniendo una concentración del 43,5% de la producción de Uruguay.

\*También los departamentos de Tacuarembó, Durazno y Cerro Largo son productores importantes pero en menor escala.

\*Si se logra captar un 10% del Litoral Norte, estamos hablando de 300.000 ovinos. Si lo pasamos a un año de producción nos da una faena de 25.000 ovinos al mes, que sería un poco más de 800 ovinos por día para carnear.

\*Expresa, que con la materia prima (solamente con Artigas) que tiene 900.000 ovinos de producción, sería un 80%; habría 630.000 crías al año. Se sabe que hay otros Abastos, otro mercado, que mucha gente vende a Tacuarembó, etcétera, pero producción para el Abasto de Artigas hay. Se lo puede abastecer diariamente, mensualmente o anualmente para que sea exportador.

Hay que invertir USD 5.000.000, es una cifra elevada, pero es una fuente muy importante del crecimiento del trabajo.

-**El Presidente de la Comisión** opina que sería importante mantener una reunión con el Ejecutivo y poner en conocimiento el planteo, saber qué idea tienen para poder continuar con las gestiones.

-**El Edil Artigas Reyna** manifiesta que después de la visita que realizaron al Frigorífico local, quedó claro que se puede, con la cifra de 800 hasta 1.500 ovinos hay posibilidades y también alternando con una faena de vacunos normal. El tema es que, para que el Ejecutivo autorice, habría que hacer una serie de reformas; tienen una estructura básica, la energía, depósitos de agua, bombas, cámaras, etcétera, pero lo que se pudo apreciar fue un suelo fracturado que prácticamente hay que hacerlo nuevo.

Las grandes estructuras están, pero el Frigorífico no cuenta con los envases, tachos, entre otros. Lo único nuevo que tienen es el comedor para los trabajadores. Los desagües están todos en condiciones, ellos pueden realizar una faena y no tener problemas de estancamiento de materia, etcétera. Tiene un sistema de decantación con un montón de piletas donde las aguas se van depurando a medida que se va acercando al río.

Hay aproximadamente 100 personas trabajando, pero realmente están trabajando 40.



**COMISIÓN DE AGROINDUSTRIA – ACTA N° 35 -13/09/2022-**

---

Habrá que hacer una reforma con una inversión grande, rigurosa y poner al Frigorífico en función para que sirva para exportar.

Manifiesta que está de acuerdo con la opinión del Edil Ceriani, de mantener una conversación con el Ejecutivo departamental, con Desarrollo Productivo y ver si este proyecto se puede impulsar en conjunto. Habría que arremeter con el INAC y Ministerio de Ganadería para que autoricen una inversión en el Frigorífico.

-**El Presidente de la Comisión** manifiesta que aprovechando la reunión con el Ejecutivo departamental se podría plantear la inquietud de los productores, referente a la venta de los corderos de la zona oeste del departamento.

-**El Secretario de la Comisión** comenta que un integrante del Ministerio de Ganadería visitó la zona oeste del departamento y en entrevista realizada en un medio de prensa le comentaron sobre el tema de los ovinos y éste se mostró muy interesado y de acuerdo con el tema, pero manifestó que tendrían que ver el proyecto.

Le pregunta al Edil Gustavo Tadeo en qué consiste el gasto de los USD 5.000.000.

-**El Presidente de la Comisión** expresa que sería para mejorar la infraestructura del Frigorífico.

-**El Edil Gustavo Tadeo** manifiesta que este proyecto fue presentado en el gobierno de Patricia Ayala. Después hubo una supervisión y se habló de una cifra de USD 5.000.000 para dejar al Abasto Municipal pronto y en condiciones para su habilitación.

Comenta que no sabe por qué no salió, tampoco si vino el dinero, pero que los lineamientos estaban. Ahora hay que retomar todo de cero.

Manifiesta que habría que tener una entrevista con la parte técnica del Ministerio de Ganadería para saber cuáles son las condiciones que se requieren, ya que acá se cuenta con arquitectos y profesionales aptos para que vayan, inspeccionen, vean qué tienen, qué les falta y que saquen un presupuesto para poder comenzar.

-**El Edil Artigas Reyna** manifiesta que sería interesante averiguar si los productores de ovinos tienen alguna organización que los agrupe en el departamento.

-**Se resuelve:** enviar oficio al Ejecutivo departamental solicitando se reciba a la Comisión de Agroindustria para una reunión, el día y la hora que dispongan, con el Intendente Departamental, señor Pablo Caram, el



**COMISIÓN DE AGROINDUSTRIA – ACTA N° 35 -13/09/2022-**

Secretario General, Ing. Rodolfo Caram, el Director de Desarrollo Productivo, Sergio Viera y el Encargado de Sección Abasto Municipal.

-Se vota: (4 en 4 Afirmativa – Unanimidad)

-Siendo la hora 20:25 finaliza la reunión.

HUGO OLIVERA  
Secretario

  
LUIS CERIANI  
Presidente  
Erlinda Montero - Carmen Paz  
Taquígrafas